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Presenti 
Silvia Jelmini (coordinatrice territoriale Mun5), Selene 
Brindisi (facilitatrice Mun5), Sofia Olita (volontaria CeLIM), 
Ulderico Maggi (coordinatore generale CdMRR)  
Matteo Marucco (vicepresidente commissione educazione), 
Natale Carapellese (presidente Municipio 5), Elisabetta 
Genovese (assessora sport e tempo libero), 
Andrea Cattania e Mattea Bello - Centro Puecher; Davide 
Antelli - World Streets Sport, 
Valeria Furnari - uffici amministrativi Municipio 5 
Mariolina Paronuzzi (referente IC Arcadia - plesso 
secondaria I Arcadia),  
Roberta Billa (referente IC Thouar Gonzaga - plesso primaria 
Piolti De'Bianchi - G. Stampa), 
Gianluca Cirulli e Ilenia Feleppa (referenti IC Thouar 
Gonzaga - plesso secondaria I Tabacchi),  
Melissa Maggiore e Salvatore Iaccarino (referente IC 
Capponi - plesso primaria Moro). 
 
Sono presenti 35 consiglieri 
 

 
Ordine Del Giorno 

1. Saluti e breve aggiornamento sulle attività svolte in ogni 
scuola 

2. Laboratorio per gruppi sull'area di interesse individuata  
Memoria, Sicurezza, Sport  

3. Prossimi passi e saluti finali 
 

  



 
 

 

1. Saluti e breve aggiornamento sulle attività svolte in ogni 
scuola 
Matteo Marucco e Elisabetta Genovese porgono i saluti del 
Municipio 5. 
L’assessora fa un saluto introduttivo, ringrazia i consiglieri. 
Presenta Davide Antelli e introduce il tema dell’attività fisica. 
Si procede all’appello.  
Silvia Jelmini si presenta e presenta il programma della 
giornata, ricordando che la scuola Arcadia andrà via prima.  
Verranno dati 5 min per ogni scuola per raccontare i 
progetti su cui hanno lavorato.  
Alcuni ospiti racconteranno poi le loro proposte per le 
scuole e i consiglieri elaboreranno un progetto su cui 
lavorare fino alla fine dell’anno scolastico. 
 
Padlet e Forum 23 
Ulderico Maggi ricorda che c’è il padlet: luogo importante 
dove ritrovare le info e per lavorare. Entrando nel padlet si 
può vedere cosa fanno negli altri municipi e interagire con 
loro. 
padlet del progetto ConsigliaMI 
padlet del CdMRR5 
 
Selene Brindisi ricorda il progetto AscoltaMi Junior in cui un 
unico consigliere rappresentante di tutto il Municipio 5 
lavorerà su giornalino online (1 consigliere per ogni 
municipio, quindi in totale 9 consiglieri). Si farà inoltre un 
podcast fruibile dai municipi su diverse tematiche (su 
padlet). Sono aperte le candidature per i ragazzi consiglieri. 
Il lavoro si svolgerà online e sarà fuori dall’orario scolastico, 
con incontri mensili. Solo quelli che sono già consiglieri 
possono candidarsi. Gli alunni fanno diverse domande su 
questo progetto. 
Viene introdotto l’evento del forum fra ragazzi consiglieri e 
insegnanti referenti della città e anche dai consigli di altre 
città con momenti di lavoro e di gioco al Castello Sforzesco, 
che si svolgerà il 24 Maggio 2023. Ci sarà un modulo per 
iscriversi con programma e orari. 
Per gli adulti sono in corso gli incontri formativi dell’Agorà 
delle competenze: incontri in diretta youtube veloci e 
semplici, e per chi non riesce a partecipare sempre 
rivedibili.  
entra qui di seguito nel padlet dell’Agorà 



 
 

 

 
Matteo Marucco chiama all’appello i consiglieri del 
CdMRR5. 
Allegato Elenco Consiglieri CdMRR5. 
Gli alunni delle scuole presentano i lavori svolti. 
Scuola Arcadia, espone il portavoce Matteo S: si sono riuniti 
una sola volta. Il tema è legalità e lotta contro la mafia. Si 
sono divisi i compiti. Vogliono organizzare una mostra con 
cartelloni e mappe. 
Scuola Moro, 4° elementare: hanno fatto un cartellone sulle 
stragi di Falcone e Borsellino; sul cartellone le foglie marroni 
rappresentano i morti, quelle colorate i valori che portano 
speranza (pace, rispetto, amore, onestà, verità, speranza, 
libertà, uguaglianza, legalità, istruzione, rispetto, giustizia). 
Procedono a mostrare il cartellone. 
Scuola Moro, 5° elementare, espone la portavoce Sofia: 
hanno lavorato nell’ambito del bando “Piazze Aperte” sul 
campo da basket vicino a scuola (panchine, casette per i 
libri, zone verdi). Spazio pensato per la condivisione.  
Scuola Piolti De'Bianchi - G. Stampa: hanno partecipato alla 
cerimonia dell’albero della legalità per Falcone e Borsellino 
e hanno programmato un incontro con il presidente della 
commissione antimafia. Hanno lavorato anche sulla piazza 
Gentilino nell’ambito del bando “Piazze Aperte”. Procedono 
a mostrare il lavoro fatto in classe, divisi in gruppo (hanno 
disegnato le loro proposte: alberi, giochi a terra, panchine, 
tavoli colorati, rastrelliere). 
Scuola Tabacchi: il tema è quello della sicurezza. Hanno 
realizzato un sondaggio fra i compagni di classe (la 
domanda principale era “cosa viene in mente con la parola 
sicurezza?” sicurezza stradale e  atti vandalici fra le risposte 
più segnalate). Si sono quindi concentrati sulla sicurezza 
stradale e hanno scelto zone da migliorare, portando delle 
idee: Abbiategrasso per i pochi lampioni, Barona per i 
graffiti volgari, Montegani per i graffiti e la segnaletica e le 
strisce poco visibili, San Gottardo per le piastrelle del 
pavimento poco sicure. Inoltre fanno notare che servono più 
parcheggi per i monopattini. 
Silvia Jelmini ringrazia studenti e insegnanti. 
 

2. Laboratorio per gruppi sull'area di interesse individuata  
Memoria, Sicurezza, Sport  

 



 
 

 

Si presentano gli ospiti e le loro proposte (3 progetti, ogni 
scuola deciderà su cosa impegnarsi).  
Il consigliere Matteo Marucco presenta un progetto sul 
tema della legalità. Inizia ricordando l’albero piantato in 
memoria delle stragi di Falcone e Borsellino. Il progetto 
proposto oggi è iniziato negli ultimi mesi del 2022, grazie a 
un’idea del consigliere Galluzzi: si vuole dedicare un’area di 
Milano alle vittime della mafia. Sono state coinvolte nella 
progettazione le associazioni che lavorano sul tema e le 
scuole. Adesso bisogna individuare un parco (alcune 
proposte: parco Jan Palach, delle Terrazze, Rotterdam). 
Bisogna trovare pregi e difetti dei parchi e a livello di 
classe informarsi su una vittima di mafia a cui dedicare la 
prima opera che sarà realizzata. La prima proposta del 
consigliere è quella di Emanuela Setti Carraro. 
 
Andrea Cattania: propone un progetto nell’ambito del 
Centro Puecher. Presenta il centro culturale e passa a 
introdurre il suo progetto, che si ricollega ad un progetto 
mondiale. Verterà sull’ecologia (porta come esempio di 
mobilitazione giovanile Greta Thunberg). Fa un riferimento 
al libro di Ferrajoli, il quale teorizza un’idea di governo 
mondiale, attraverso la proposta di una costituzione 
mondiale della Terra che abbia un’ottica ecologista (una 
sorta di linee guida per tutti gli stati).  Lascia delle schede 
per i ragazzi sul progetto. Il progetto nel concreto è quello 
di costruire una rete di associazioni che aderiscano al 
progetto. I ragazzi coinvolti dovranno affrontare varie 
problematiche e diventare strumento di diffusione del 
progetto della costituzione della Terra. 
Mattea Bello prosegue l’introduzione di Andrea Cattania su 
questo progetto: i ragazzi dovranno riflettere 
sull’interconnessione dovuta alla globalizzazione e le sue 
problematiche (attraverso una visione sulla complessità 
globale senza però negare la particolarità nazionale 
italiana). I temi potrebbero essere: rapporto stati- mondo 
globalizzato, quali cure possiamo individuare perché la 
Terra diventi un bene da proteggere. 
 
Davide Antelli, presidente di una società sportiva presenta 
una proposta per una manifestazione sportiva. Attualmente i 
dispositivi elettronici come i cellulari sono molto usati dai 
ragazzi, ma, soprattutto dopo l’avvento del covid, è venuto a 
mancare l’elemento di aggregazione sociale. Propone 
l’”Olimpiade dei bambini”, una gara multidisciplinare (9 
discipline) nell’ambito scolastico. Le discipline sono divise in 



 
 

 

tre macrosettori: gare di atletica, giochi da cortile (ad 
esempio “campana”, “ un, due, tre stella”) e giochi 
multisensoriali, adatti anche a ragazzi con disabilità. I 
ragazzi parteciperanno divisi in fasce d’età. 
 
Silvia Jelmini ricorda la festa di fine anno organizzata l’anno 
precedente al parco di via Donna Prassede, in cui si sono 
svolti diversi giochi all’aperto (hanno partecipato 8 classi).  
 
I ragazzi si organizzano per scuola e cercano di integrare 
gli stimoli di stamattina nel progetto (ad es. chi ha lavorato 
sull’idea della mostra può pensare ad una mostra all’aperto 
nei parchi del progetto della legalità).  
Vengono distribuiti fogli in cui immaginare la mappa dove 
collocare le varie idee sulla legalità/sicurezza stradale/ 
sport.  
I ragazzi si dividono in gruppi e lavorano sui fogli che 
vengono distribuiti. Fanno prima un breve intervallo e poi si 
mettono a lavorare. 
 
I ragazzi presentano i progetti 
Arcadia: progetto di mostra sulla legalità e le vittime di 
mafia che si svolgerà nella loro scuola (invito aperto anche 
ad altre scuole, anche in formato digitale) 
Moro (i vari gruppi della scuola hanno fatto una mappa) 
Tavolo 1 (portavoce Giulia), 4° elementare: tematica dello 
sport, proposta di una giornata dello sport in cui la scuola si 
riunisce in palestra e all’aperto per gareggiare. 
Tavolo 2, 4° elementare: sempre tematica della giornata 
dello sport, proposta di svolgerla a maggio. 
Tavolo 3, 5° elementare: giornata dello sport pensata 
sempre per maggio nel campo da basket vicino a scuola (2 
giochi per classe). 
Tavolo 4, 5° elementare: giochi anche per bambini disabili, 
si gareggerà rappresentando nazioni diverse. Hanno diviso 
la scuola in diverse aree a seconda delle discipline sportive 
che si terranno.  
Piolti De’ Bianchi Stampa: tematica della legalità, nella 
piazza dove hanno piantato l’albero per Falcone e 
Borsellino. A terra propongono una scritta con la dicitura 
“speranza” e un disegno raffigurante delle mani aperte con 
dentro dei fiori rappresentante le vittime della mafia. Inoltre 
suggeriscono pannelli di vari colori per le strade (colorati 
dai bambini di 4° e 5° elementare, aventi una tasca per le 



 
 

 

puntine e bigliettini da attaccare sui pannelli). Sui biglietti 
saranno posti i pensieri sulle vittime. 
Tabacchi: continuano sul progetto della sicurezza stradale, 
nel parco vicino alla scuola. L’idea è di segnalare i problemi 
relativi alla zona. Propongono inoltre una giornata in cui si 
riuniranno per organizzare dei giochi sportivi, unendo così il 
progetto sullo sport al progetto sulla sicurezza. 
 

3. Prossimi passi e saluti finali 
Vengono ricordati i prossimi appuntamenti:  
-tavolo degli adulti del 15 marzo 2023 
-plenaria del 18 aprile 2023 


